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文体新闻 15文娱

    问：2021 年全国高考作文题目出

炉，“青年”“作为”“理想”都成了高频词，

《觉醒年代》竟然“押中”了多地的高考作

文题，您怎么看？

答： 我当时第一反应就是怎么又上

热搜了？后来想一想，似乎是偶然，也可
能是一个必然。今年是中国共产党成立

100周年，在这么一个时间节点里，高考

题材反映的正是我们中国当下总体的精
气神。今天的中国人可以平视这个世界，

不是仰视不是俯视，而是堂堂正正的平
视。这种平视，正是《觉醒年代》想要表达

的，也是高考作文的命题老师想要传达
的中国人的精神。

问：又上热搜，可以看出《觉醒年代》

很受年轻观众的喜爱， 这是否也出乎您

的意料？

答：第一次在弹幕上看到“YYDS”的

时候，我吓了一跳，以为在骂我，后来身
边的同事告诉我，这是年轻人的夸赞，意

思是“永远的神”。年轻朋友喜欢用活泼

自然的表达方式直抒胸臆，表达对一部
剧的喜欢。我特别希望今天的年轻人把

喜欢这部剧的动力变为在生活中的动
力，建设好我们的祖国。

问：拍摄的过程中，有哪些让您动容
的场景？

答：有一场戏，李大钊先生在火车头

上作演讲，那场戏我们动员了 350多个
群众演员，当时我们有一个担心，那么多

群众演员是否能恰如其分地表现出真实
感。但是当饰演李大钊的演员张桐站在

火车头上说“中国是中国人的中国，我们
自己的国家，我们自己不爱，谁爱呢”这

句台词时，我注意到，现场 350多双眼
睛，是晶莹剔透的，甚至是热泪盈眶的。

当我喊停的时候，现场没有人动，那一刻
他们跟演员台词里所表达的精神是同频

共振的，所有在场的人心里只有三个字：
中国人。他们把真情放进去了，他们的眼

睛可以传达出内心。

问：这部戏演员的演技也都在线，您
是怎么选演员的？

答：我愿意称他们为艺术家。鲁迅的
饰演者曹磊，在接到这个角色的第一时

间就开始临摹鲁迅的字体。进组前半年，
他查阅了大量的鲁迅著作和文集。拍摄

剧中鲁迅写《狂人日记》那一段时，我特
地将特写镜头落在了曹磊的手中，从落

笔切换到脸部，长镜头一气呵成，我想把
演员为这部剧所做的努力呈现给观众。

问：在一片赞扬中，是否也有人提出

意见？

答：当然有啊！很多年轻的观众一针

见血地指出了一些艺术实践上的问题，
甚至我们还有过知识点方面的探讨……

我实实在在感受到今天的年轻人不可小
觑，从年轻观众的弹幕和分析中，我能感

受他们巨大的阅读量，他们对历史的思
考和自我的认知，有着深思熟虑。应该

说，对于任何一个观众提出的客观评价，
我们都会虚心接受，在接下来的作品中

进行改进。只要用真诚的态度，把真实用
一种合适的方式呈现出来，一定会得到

观众朋友的认可，特别是年轻朋友的认
可。

问： 现在有部分剧目的内容存在浮
夸，您怎么看？

答：《觉醒年代》的创作过程，不仅要
求剧本要真实，所有创作人员对剧本的

理解，也要以真实为基础。当下有许多影
视作品被观众所诟病正是因为虚假。如

何判断虚假与真实，我就看演员说台词

时眼神里有没有力量。
问：《觉醒年代》这么成功，下一步作

品会有压力吗？

答:我会对自己提出更高的要求，认

真再认真。 本报记者 吴翔

创作唯有真诚一条路

总体情况在进步
“我最近做了很多调研，很多影视剧在东南亚传播得

非常好，而且他们自发组织字幕组，我们这边还没翻译，

他们全都盗版翻译完了。”中国艺术研究院影视研究所研

究员支菲娜介绍说，“去年《罗小黑战记》上映战绩非常
好，今年《大护法》上映，7月份还有《唐人街探案》，此前

‘唐探 3’在全球多个地方上映，说明中国故事现在讲得
比以前好得多。”

支菲娜说，五年前中国影视作品还存在不少问题，现
在有了很大的改变，“菜”丰富了，“比如《流浪地球》这样

的故事，科幻创作环境有很大的改观。在小清新的题材方

面去年 12月 31日上映的《送你一朵小红花》可以说是个

素菜的，素菜也做得很好! 实际上有很多比较多元化的作
品正在不断丰富市场。”
“影视作品要做到自我崇高化、自我尊严化。”华东

师范大学对外汉语系教授、影评家毛尖说，前段时间的

《山海情》《觉醒年代》都是比较好的示范，“因为他们
重新讲中国的故事，这是我们的核心竞争力。这些故

事怎么讲好非常重要，尤其是《觉醒年代》，在剧情中
讲了少年中国。我觉得《觉醒年代》把中国的少年气、精

气神召唤出来了。”

日常生活不可缺
不过，毛尖也直言不讳地指出了问题：“讲好中国故

事不光是讲好中国大事迹，很重要的一面是讲好中国人

的日常生活，有些当代的电视剧中做得还不够好。”她引
用当天大会的主题“生生不息”说，“‘生生不息’特别好，

在前面讲到要生活、要生计，这些都是生的。‘生生不息’
里重要的关键是要把中国人的日常生活讲好。”

毛尖举例说：“前段时间《山河令》很红，我把老剧又

翻出来看了一下。在《醉玲珑番外篇》，男主对女主表示深
情，一直要给女主烤鸭吃，但是端出来的烤鸭并不能引起
观众的食欲。很多的宫廷剧，红烧肉一看就是假的，青菜

看着没有热气。”
中国电影家协会副主席、上海电影家协会主席任仲

伦也谈到，在国际传播中，既要展现中国人的自信，同时
也要展现中国人的谦和、谦逊，要塑造可信、可敬、可亲

的中国形象。“这是大的基调。我们需要真实地体现五千
年中华文明和中国人的基本品格。我相信只要艺术家、

创作者、制作者能够真正把握好，中国人的形象在世界
上会是可爱、可敬的，这点对我们来讲是很重要的任务。”

任仲伦说。

首席记者 孙佳音
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    日前，2021年上海国际电影电视节互联

网影视峰会主旨论坛在普陀区举行。论坛上
有一组显示最近一年间，用 2倍速看剧的比

例提升了 100%。有业内人士分析说：“这说明
用户越来越没有耐心了？最根本的还是好的

作品不够多，这才是最大的一个挑战。”
论坛以“百年筑梦 共谱新篇———网络视

听的新使命”为主题，论坛上嘉宾们对“网络

用户对精品内容有更高要求”达成了广泛共
识。初次参与互联网影视峰会的著名导演、监

制毛卫宁十分看好网生内容的未来前景，他
认为：“今天观众和创作者的交互关系发展十

分迅猛，硬件带来的革命，远远超出了我们以

往的经验范围。现在的观众有能力、有条件瞬
间得到他们想要的信息，并通过弹幕、评论和

创作者迅速交互，它需要我们创作更为丰富、
更加优质的内容。”

奇树有鱼创始人兼 CEO 董冠杰认为：

“95后、00后的年轻用户，生长于互联网时
代，高概念、快节奏、强情节、厚浓度的内容冲

击更容易吸引他们。同时，他们更具独立意
识，这会让更有思想价值的、更能引发共鸣的

现实题材作品在他们心里真正留下印记。”他

还提到这样一个变化，即用户的审美倾向正
逐步从相对悬浮的玄幻、魔幻题材，快速向现

实主义创作的情感类型和社会题材转变。
阿里文娱优酷副总裁、总编辑张丽娜：

“《觉醒年代》从今年年初播到现在，差不多半
年时间过去了，还频频上热搜。热搜是年轻

用户的阵地，年轻用户会用他们喜欢的方

式去表达、去传播，他们对《觉醒年代》的认
可和点赞，也是对我们平台的一种激励，一种

赋能。”
本报记者 吴翔

倍速看剧比例翻倍
网络视听作品需要“精品化”

“今天我们进

入了互联网时代 ，

互联网跨过了原来

所有传统渠道对我
们的限制， 我们有

很多作品通过互联
网通道走向海外

了。 ”昨天，在“2021

?云峰会”上，清华
大学新闻与传播学

院教授、 中国电影
家协会副主席尹鸿

从 40 年前以张艺
谋、 陈凯歌为代表

的电影被世界关注
说起， 梳理了影视

业 40年来在中国文
化对外传播中所发

挥的重要作用，同
时也带来一个值得

思考的问题： 怎么
让中国故事成为世

界的故事？

昨天，《觉醒年代》
导演张永新在出席第
27 届上海电视节白玉
兰论坛后，接受了本报
记者的采访。他感谢观
众对《觉醒年代》的支
持和鼓励。他说：“现在
的年轻人和我们读大
学那会相比，无论视野
和知识量都开阔得多，
视频拍摄的门槛降低
也让他们对光影都有
了自己的见解，要赢得
他们的青睐，创作唯有
真诚一条路！”
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■ 导演张永新

对话《觉醒年代》导演张永新
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